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《特种设备安全法》规
定，特种设备使用单位应当
使用取得许可生产并经检验
合格的特种设备，未经检验
或者检验不合格的特种设
备，不得继续使用。同时，明
确规定：特种设备使用单位
有上述行为的，责令停止使
用有关特种设备，处3万元以
上30万元以下罚款。

“以往此类案件多发生
在电梯使用环节，违法主体
多为物业管理公司等使用
单位。”相关负责人介绍，今
年2月施行的《无锡市电梯
安全管理条例》中，对于加

装环节中的“使用单位”身
份作了进一步明确，规定

“新安装电梯未移交业主
的 ，建 设 单 位 为 使 用 单
位”。在本案中，电梯虽已
投用，但因未取得检验合格
证明材料，并未移交给业
主，依据上述规定，建设单
位应为使用单位，因此，该
局依法依规对建设单位立
案调查。

“新装电梯并非安装好
后就可以使用，从加装到投
用需要经过多个环节。”该负
责人提醒，在加装电梯前，建
设方应到区行政审批局窗

口办理加装电梯的工程资
料审核，拿到《电梯开工备案
通知书》后至区市场监管局
办理电梯安装《施工告知》，
然后及时至江苏省特种设
备安全监督检验研究院无
锡分院申请安装监督检验，
安装完工且经监督检验合
格后，到区市场监管局办理
注册登记、领取电梯使用登
记证，并将该登记证张贴在
电 梯 轿 厢 内 方 可 投 入 使
用。广大市民在日常生活
中，如发现未张贴该登记证
的电梯，请尽量不要乘坐，并
拨打12345举报。 （刘娟）

全省首创“公证提存+仲裁+科技赋能”模式

校外培训费，以后可以这样交！

本报讯 老旧小区加
装电梯，是很多居民翘首以
盼的喜事，但电梯装上之
后，运行安全有无保障，容
不得丝毫马虎。近日，梁溪
区市场监督管理局南禅寺
分局查办的一起违规使用
特种设备案中，涉案的就是
老旧小区新加装的电梯。

据介绍，与以往此类
案件不同的是，此次被查
处的单位不是物业公司等
电梯实际使用者，而是电
梯的建设单位。这也是
《无锡市电梯安全管理条
例》施行以来，全市首例建
设单位以“使用单位”身份
被查的特种设备案。

市民老赵（化名）居住
在梁溪区某老旧小区，因
为没有电梯，给生活带来
诸多不便。去年，经同栋
业主同意，居民楼开始加
装电梯。可谁也没想到，
电梯安装完毕后，迟迟没
有投用。经居民多次询
问、催促后，电梯虽投用
了，但建设单位却未提供
相关检验合格证明材料、
办理交付手续。

在乘梯期间，居民们
发现，新加装的电梯轿厢

内也没有张贴相关检验检
测合格证明，经多次询问
建设单位，对方未给出明
确答复。这让老赵等居民
心里没了安全感，遂向市
场监管部门举报。

梁溪区市场监督管理
局南禅寺分局受理该举报
后，第一时间赶至现场检
查。此时，该部电梯仍在通
电“工作”中。经查，该栋楼
加装的电梯属于来源正规
的合格产品，但因救援通
道、驱动主机承重梁等存在
问题，尚未通过江苏省特种
设备安全监督检验研究院
的监督检验，需将安全隐患
整改后，经现场检验合格方
能投入使用。

对此，建设单位相关
人员称，因居民希望早日
用上电梯，便在未通过检
验的情况下，让电梯“提前
上岗”。鉴于该单位涉嫌
使用未经检验合格的特种
设备，违反《特种设备安全
法》、《无锡市电梯安全管
理条例》相关规定，梁溪区
市场监督管理局责令其立
即停用涉事电梯，并依法
对其立案调查，目前该案
正在办理中。

（（资料图资料图））
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全市第一案！

老楼加装电梯“提前上岗”
建设单位被查

在用电梯不合格，为何查建设单位？释 疑

为何采取新模式？1.

发生纠纷怎么办？2.

培训机构怎么看？3.

这种模式看上去并不
难，为何以往没有这样操
作？吴志波表示，这要得益
于信息技术的发展，提存公

证是该监管模式的核心，教
育培训是多频次、低数额
的，公证部门远没有这个人
力物力来为市民办理线下

提存公证，而科技赋能把线
下公证搬到线上成为可能，
通过远程视频系统连线办
理公证解决了这一难题。

课程上到一半不想上
了，或者与机构产生了纠纷
后怎么办？新的模式也考
虑到了这一点，无锡仲裁委
主任顾建介绍，该模式下会
将电子合同、培训过程中的
有关视频在区块链上存证，
无法篡改，为日后仲裁快速

解决争议创造了条件，同
时，这些证据均在公证部门
的监管下，一旦发生纠纷，
可以跳过双方质证阶段，由
仲裁委根据现有证据直接
出具裁决结果。

“比如裁决培训机构
退一半费用，公证处确认

这个结果后，这部分费用
将直接从提存账户上划拨
给家长。”顾建表示，这样
一方面可以大大缩短纠纷
解决的时间，快的话一周
左右就能出具结果，同时
还避免了培训机构拒不执
行等问题。

当天参加签约仪式的
是无锡地区较大的三家非
学科教培机构，其中一家
机构负责人表示，这种模
式会影响到机构短期的资

金流，但他们非常支持。
该负责人表示，教培行

业内确实有部分机构是抱
着“圈一笔钱”的目的，甚至
是奔着非法集资来的，这些

机构爆雷后，给正规经营的
机构留下的是一地鸡毛，新
模式可以将这些“劣马”驱
逐出行业，促进教育培训行
业的良性发展。

本报讯（晚报记者甄泽）
去培训机构最怕什么？是
机构突然卷款跑路，还是
产生纠纷退费困难？昨天
上午，江南公证处、无锡仲
裁委、无锡农商行与三家
非学科教培机构签下了一
份协议，今后培训费用将
接受三家单位的监管。

伴随着签约，第一笔
接受监管的费用同时进入
了江南公证处的提存账
户，这是来自市民许女士
的一笔1800元的古筝培
训费。这笔费用将在课程
结束并且无异议后，才会
打入培训机构的账户。

校外培训机构的监管
是一个“老大难”问题。江
南公证处主任吴志波介
绍，去年，教育部等六部委
联合发文，加强校外培训
机构预收费监管工作，要
求对培训预收费“应托管、
尽托管”，但是具体如何
管，各地均在摸索之中。
他们经过多方调研后，决
定试点“公证提存+仲裁+

科技赋能”的新模式：“简
单来说，就是家长付费时，
费用不再直接进入培训机
构的账户，而是先存入公
证处的提存账户。公证处
对培训过程进行监督，确
认机构履行合同义务后，
这笔资金才会转入培训机
构的账户，按照国家规定，
这个时间是 3个月。”据
悉，这也是无锡在全省率
先探索预付费监管的新模
式。

那么，这种模式具体
是如何运行的呢？吴志波
表示，除了对预付款进行
监管外，他们还会对培训
机构规范管理进行监管，
培训过程中由培训老师通
过课前、课后人脸识别的
方式固定培训时间、地点、
老师本人三个要素，“这
样，机构有没有按照合同
约定进行授课，就能够一
目了然。”此外，双方一旦
发生纠纷，将由无锡仲裁
委接手处置，并根据裁决
结果由银行划拨资金。


